

## Cepas americanas.

Para servir á nuestra numerosa clientela, empezaremos este año el arranque de plantas en 1.º de Diciembre, operación que deseáramos viesen para su satisfacción todos los compradores.

Las grandes cantidades que en injertos y barbados tenemos disponibles, nos permiten hacer durante el mes de Diciembre la siguiente oferta extraordinaria en obsequio de los viticultores:

**Injertos para parrales:** hermosas plantas de dos años, con tres y cuatro metros de altura en toda clase de uva, desde 1 pta.

**Injertos para ballestón,** magníficos, desde 0.50.

**Injertos para viña,** en toda clase de frutos para vino desde 0.20.

**Barbados bupestris** de todas clases desde 20 pta. millar.

**Estacas para plantaciones** desde 5 id. id.

**Plantas todas de gran confianza y puramente seleccionadas**

**Patatas francesas para semilla á 2 pesetas arroba.**

## Girard y Leyva

Huerta de la Torre.—**GRANADA.**

## Nadie puede vender en mejores condiciones que la casa de San Jerónimo, Zacatín 33.

## El Instituto.

Los diputados y senadores de Granada han dirigido al ministro de Instrucción pública la siguiente razonable carta que esperamos será atendida por el Gobierno:

«Excmo. Sr. Ministro de Instrucción pública.

Muy distinguido amigo nuestro: Como representantes de la provincia de Granada, en cuya hermosa capital, aunque sea triste decirlo, lo consideramos de nuestro deber, no hay un local destinado á los estudios de segunda enseñanza, pues el edificio que ocupaba el Instituto general y técnico fué denunciado por ruinoso, y siendo inminente el peligro que al ocuparlo corrían los estudiantes, el Gobierno acordó que fuera á toda prisa desalojado.

Los estudiantes se vieron en la calle, y ante la imposibilidad de que continuaran sus estudios, se acordó establecer las clases, gabinetes, biblioteca, etc., en diversos edificios particulares, y así están hoy produciéndose, como V. comprenderá, el desorden en la enseñanza, y un deterioro que recaerá forzosamente en perjuicio de los alumnos del bachillerato, y de la instrucción pública en general.

El Gobierno comprendió la absoluta necesidad de proceder inmediatamente á la construcción de un edificio que reuniera todas las condiciones necesarias para albergar á tan imprescindible establecimiento, y cumpliendo con su deber así lo hizo, aunque con el laudable propósito de procurar alguna economía, recabó de la Diputación provincial el compromiso de que esta sufragara el cincuenta por ciento del importe de las obras.

Tomó el acuerdo la Diputación con las mejores reservas, pero sin tener presente que en una situación económica tan difícil sería el cumplirlo en plazo, no lejano, y así ha sucedido efectivamente.

Las obras comenzaron, el Estado ha satisfecho el cincuenta por ciento de las certificaciones aprobadas, pero la Diputación provincial, alarmada por las deudas y por obligaciones tan parentas como son la de beneficencia, que no puede eludir, solo ha podido pagar una parte muy exigua del cincuenta por ciento que es de su cargo, y como es natural el contratista de las obras que ve que no se cumplen los compromisos con él contratista ha solicitado la rescisión de la contrata.

En el caso de que como es justo se acceda á la solicitud del contratista se paralizarán las obras, y Granada tendrá que renunciar quizás por mucho tiempo, á la esperanza de que se termine el edificio de su Instituto, y se verá en la triste y lamentable situación de no tener albergue para los estudiantes de segunda enseñanza, cosa que sí dolorosísima para esta ciudad, no puede ser motivo de satisfacción, para el Gobierno, que en tal caso quizás, pudiera ser acusado de poco solícito en el cumplimiento de los deberes que tiene con el país, en el ramo de Instrucción pública.

Será por consiguiente un acto laudable el que realice el ministro al adoptar la firme resolución de concluir en breve plazo las comenzadas obras, poniendo al servicio de esta noble y patriótica aspiración, la

firmeza del propósito que solamente se puede llevar á cabo haciendo cargo al Estado del pago completo de las obras, ya que á esta Diputación provincial no le es humanamente posible, apesar de sus buenos deseos, sufragar el cincuenta por ciento de aquellos, á una está comprometida.

Lo que pedimos á V. tiene en su apoyo, la autoridad del precedente, pues se ha hecho con los Institutos de Logroño, Zamora y Guadalupe, y no creemos que el Estado niegue á la provincia de Granada, que tantos títulos y merecimientos tiene á su favor, lo que á otras se ha concedido.

Así lo esperamos no solo de la justificación de nuestra solicitud, sino muy particularmente de su bondadosa amistad y de los patrióticos y nobilísimos deseos que le animan en favor de cuanto pueda contribuir á la difusión, desenvolvimiento y prosperidad de la Instrucción pública en España.

Le anticipamos por consiguiente el testimonio de nuestra gratitud en la confianza de que dictará (con la urgencia que el caso requiere; si se ha de evitar que la contrata se rescinda y se paralicen las obras) favorables resoluciones en este asunto, quedando á V. afmos. amigos s. s. q. b. s. m., (Siguen las firmas).

## Miscelánea

### Participaciones

Hoy (de dos á cuatro de la tarde), podrán solicitar nuestros suscriptores en la Administración de este periódico participaciones de Dos pesetas, en el

### Núm. 5.657

de la Lotería de Navidad, ó en otro cuando este se concluya, con arreglo á las condiciones que tenemos publicadas.

Advertimos á los señores suscriptores que han tomado participación en el 3.394, que dichas participaciones son nulas porque el número está equivoocado, y les rogamus que se tomen la molestia de pasar por esta Administración, á la hora que gusten, para cancelarlas por las correspondientes en el número **3.344**, que es el que obra en nuestro poder.

**Criminal que se presenta.**—El día 13 del actual se presentó en la cárcel de Granada, Francisco Pleguez Heras, confesándose autor de la muerte violenta de Alberto Alcalá Yebra, cuyo hecho tuvo lugar en el pueblo de Dolat el día 12 de Noviembre último.

## Noticias de Motril

**El tiempo.**—Falta de trabajo. Escasez de fuerza.—Habilitado.

El tiempo continúa variable y algo fresco, con tendencia á la lluvia, que los labradores esperan ansiosos por la falta que hace.

—La clase jornalera sigue pidiendo trabajo, no siendo bastante para tapar tanta miseria el gran número de comidas que se reparten. Solo se remediaría tan triste situación dando ocupación al sinnúmero de braceros que se hallan en paro.

—El martes último marchó el comandante jefe de esta comandancia de carabineros D. Enrique López y Baez

## En la Escuela de Artes industriales

Ayerche se verificó en la Escuela Superior de Artes Industriales el reparto de premios á los alumnos que los obtuvieron en el curso anterior. Celebróse el acto en el amplio salón donde se halla instalada la clase de Modelado y Vaciado.

Presidió por delegación del Alcalde, Sr. La Chica, el concejal D. Miguel Horques, sentándose á su izquierda, el director del establecimiento, don Manuel Gómez Moreno, y á su derecha, en representación de la Academia de Bellas Artes, D. Ricardo Santacrua.

Ocupaban otros sitios, los profesores de la Escuela, Sres. Ruiz de Almodovar (D. José), Fontana (D. José María), Torres (D. Ricardo), Moreno (don José), Marín (D. Francisco), Amodeo Reina (D. Emilio), Navas Parejo (D. José), Morales (D. Francisco), Vico (D. Miguel), Vergara Carmona (D. Francisco), García Chacón (D. José), Alvarez (D. Miguel) y el secretario, D. Fernando Fonseca.

También asistió al acto el secretario del Instituto, D. Teodoro Sabrás.

**La Memoria.**

Poco después de las ocho, el Presidente declaró abierta la sesión, leyendo el Director de la Escuela, señor Gómez Moreno, una interesante y bien escrita Memoria en que, entre otros asuntos, se da cuenta de los progresos alcanzados por los alumnos.

La Memoria, como el lector verá, es un documento que interesa vivamente á cuantas personas aman á Granada. Brevemente dicho, confirma, el noble deseo de aprender que anima á nuestras clases populares y sus excelentes aptitudes para el cultivo de las Artes Industriales; y avisa al mismo tiempo, á las autoridades, de la urgente necesidad de que, preocupándose de estas cuestiones que afectan á la enseñanza, busquen locales adecuados para establecer en ellos algunas de las clases que se explican en la Memoria. Hay muchos alumnos que no pueden asistir á ellas por falta de local.

Más ampliamente se demuestra y expresa cuanto ya dicho en la Memoria, que es, literalmente como sigue:

«Ilmo. Sr.: Al cumplir con el precepto reglamentario que nos obliga á dar á conocer anualmente el estado de esta Escuela, debo manifestar, antes todo, que desde su elevación á Superior de Artes Industriales no se perdona medio de encaminar sus estudios y trabajos al perfeccionamiento y desarrollo de nuestras artes e industrias.

Durante el curso de 1904 á 1905 se han completado en la Escuela los estudios elementales de Industrias y ha experimentado notable aumento el material artístico y científico, acrecentamiento con tales mejoras la importancia del establecimiento y así lo reconocen cuantas personas lo visitan, no siendo de extrañar que la matrícula sea mayor cada año, arrojando á inscribirse en ella, no ya centenares de niños, como en otros tiempos, sino centenares de adultos ávidos de instruirse y con fe en el trabajo y en el estudio; porque aquí el arte y el simple obrero reciben los conocimientos que necesitan para perfeccionar sus trabajos; el artista halla elementos y medios de que antes se carecía; los inclinados á las industrias nacidas de los estudios científicos tienen abiertos otros horizontes con las nuevas enseñanzas; y esa multitud de jóvenes cuyas afecciones se desenvuelven ó se relacionan con el arte, encuentran mucho de lo que desean ó necesitan.

Pero es muy de sentir que esa acción bienhechora de la Escuela no puede ser lo extensa que debiera ser por falta de local adecuado para las múltiples necesidades que reclama su constante desenvolvimiento. Con insistencia venimos llamando la atención sobre asunto de tan vital interés para la enseñanza del pueblo; y no se crea que exageramos, pues los matriculados á la clase de Dibujo artístico

llegan en estos años á cerca de cuatrocientos no habiendo sitio más que para doscientos doce, número de puestos de la clase, los demás pasan parte del curso, si no todo, en espera de lugares vacantes; y lo mismo acontece en la clase de Dibujo artístico. Los talleres de Carpintería artística y Metalisteria apenas tienen sitio para las máquinas, aparatos, y bancos de trabajo; las clases teóricas de los estudios de Industrias se dan en un mismo local reducido, húmero y casi sin luz; el salón destinado á Museo y depósito de modelos y reproducciones está plenamente ocupado hasta el extremo de no poderse colocar más objetos en sus paredes; y lo propio acontece en las demás dependencias, presentando problemas de difícil ó imposible resolución el instalar nuevos e indispensables talleres y el exponer á vista del público los trabajos de los alumnos. De seguir así se continuaría originando no pocos perjuicios á la instrucción y á la cultura general.

Los adelantos durante el curso han sido manifiestos y debidos al incansable celo y excelente voluntad de los señores profesores y al interés y deseo de saber de los discípulos, pues si bien hay algunos inconstantinos ó que pronto desmayan, otros muchos perseveran y siguen sus buenos preceptos, captándose la consideración y aprecio de maestros y discípulos, y por su aplicación y constancia alcanzan, sin dársele cuenta, el fruto de sus desvelos y trabajos.

Las clases continúan su marcha progresiva: en la de Composición decorativa se ha ampliado el estudio del natural de figura en beneficio de los artistas, y en la de Electrotecnia elemental profesor y alumnos han realizado excursiones periódicas á las diversas fábricas de electricidad de la ciudad y sus inmediaciones.

También los talleres adelantan: en el de carpintería artística se han terminado las obras principiadas anteriormente y se han hecho trabajos de talla, incrustaciones y torneado; en el de metalisteria se han ejecutado dos empuñaduras de espada caladas y varias piezas de herraje para muebles, todo imitando ejemplares antiguos, habiéndose finalizado otros trabajos del curso anterior y hecho obras de tornería, repujado, cincelado e incrustaciones de plata. Los asistentes de la sección de Industrias asistidos á esta clase han tenido prácticas de fragua, soldadura y ajuste; en el taller de tejidos se han realizado interesantes y variadas telas de lana y algodón que recuerdan nuestra tradición industrial textil; hoy apenas conservada en algunos apartados lugares de la provincia, y en el taller de cerámica; además de los trabajos semejantes á los de años anteriores en vasijas y en azulejos de gusto árabe; se han hecho ensayos con colores vitrificables.

Algunos de los trabajos enumerados figuraron en la Exposición de Artes e Industrias organizada por la Academia provincial de Bellas Artes, donde el numeroso público que concurrió tuvo ocasión de apreciar el estado de adelanto de la Escuela.

Una obra de marcada importancia artística se ha llevado á cabo en el establecimiento durante el curso; nos referimos al cuadro que contiene el título de hijo adoptivo de Granada expedido á favor del excelentísimo señor D. Antonio López Muñoz por el Excmo. Ayuntamiento, cuya corporación manifestó el deseo de que el diploma y marco que habia de contenerle se hicieran en la Escuela. Especial gusto é interés tuvo esta en aceptar tan honroso encargo, tratándose de un obsequio al ilustre catedrático y senador del Reino, que tanto se interesa por ella y tuvo la principal parte en su implantación. Varias veces trató en junta del modo más apropiado de llevar á la práctica el trabajo encomendado, pero como no se llegaba á un acuerdo definitivo, la dirección encargó el diploma al ayudante meritorio D. Isidoro Martín y Garés, quien lo ha ejecutado á la acuñela, encargándole con una viñeta alegórica, haciendo destacar el escudo y emblemas de la ciudad entre los adornos de gusto árabe y gótico que constituyen la obra. La moldura, encomendada al profesor de Metalisteria D. José García Chacón, es de puro estilo árabe granadino, labrada en hierro, cubierto de adornos cincelados que se alzan sobre fondo de oro, y con sobrestados de encintados de plata e incrustaciones de lo mismo. Los dibujos para el marco han sido trazados por D. José González Navarro, ayudante meritorio. La obra ha resultado muy apreciable y la Escuela se congratula de que haya cumplido el Excmo. Ayuntamiento y al ilustre patriota á quien se dedica.

A las enseñanzas oficiales de la Escuela se añadieron en el curso otras

dos de carácter libre: la una de Química Industrial, explicada por el licenciado en Farmacia D. Fernando Sánchez Gerona, y la otra de Francés, dada por D. Emilio Amodeo Reina, con gran concurrencia de alumnos y mucho provecho; á juzgar por el éxito de los exámenes verificados con sujeción á las disposiciones vigentes.

Con sumo interés se ha cuidado de atender á las necesidades que exige la enseñanza y el buen orden de todas las dependencias del Establecimiento, á medida que lo ha permitido su estado económico. En todos los talleres se han renovado las herramientas y utensilios precisos para el trabajo: En el de Carpintería, montóse el torno que regaló el Casino Principal en el año anterior; para el de Cerámica se ha hecho una muela y un molinete; y en el de Tejidos se reformaron los telares y construyóse un aparato para los carretes.

Con destino á la clase de Dibujo geométrico, se han adquirido algunos modelos metálicos de máquinas; y para la de Construcción general se han labrado otros muchos de madera.

Para las clases, talleres y Museo se han vaciado gran número de piezas del natural y de importaciones obras de arte de los más preciosos monumentos locales; y además se han reproducido y reparado muchos de los modelos que hay en la Escuela. Para facilitar estos trabajos se ha establecido el taller reglamentario de vaciado, que hasta ahora no ha podido plantearse.

El Museo, que se prescribe por el Reglamento para estas Escuelas, va creciendo, aunque lentamente con obras de arte antiguo, habiéndose adquirido en este curso algunas de ornamentación, talladas en piedra y madera.

La Biblioteca ha aumentado con una colección de grabados antiguos y otra de fotografías de obras de arte; con varios libros y revistas de aplicación á las enseñanzas que aquí se dan; y con periódicos ilustrados, opúsculos y memorias.

También se adquirieron útiles de enseñanza para uso de los alumnos y para clases y dependencia el mobiliario y enseres precisos.

Annunciada la celebración del tercer centenario de la publicación del Quijote, quiso la Escuela contribuir á las fiestas de un modo útil á la enseñanza y para ello convocó un concurso entre los alumnos de clases y talleres, á fin de ejecutar trabajos alusivos á Cervantes y á su inmortal obra. El resultado del certamen ha sido fructuoso, presentándose varias obras de pintura y modelado con pasajes y alegorías del Quijote, dos proyectos de un monumento á Cervantes y un busto, de tamaño mayor que el natural.

Como se ve, los alumnos han correspondido satisfactoriamente, no impulsados otro móvil que el amor al arte y á la idea entonces dominante, puesto que la escuela carecía de medios para hacer ofrecimientos. Pero no faltó quien se acordara de nuestros novales y entusiastas artistas: el excelentísimo señor marqués de Dilat espontáneamente y guiado por el levantado y patriótico propósito de contribuir á los festejos del Centenario, entregó para premios del certamen un reloj de acero, una botanadura de oro y una cartera de bolsillo, generoso donativo que á más del valor intrínseco, representa un acto dignísimo acreedor de todo encomio. Tales objetos se adjudicaron por el claustro de profesores á D. José Navas Parejo, autor del busto; á D. Francisco Vergara Carmona, por una pintura al óleo que representa la velada de las armas; y á D. Rafael Gómez Zamora, por uno de los proyectos de monumento. La Escuela, por su parte, ofreció diplomas de mérito á los concurrentes, como premio á la aplicación y en recuerdo del fausto acontecimiento conmemorado en todos los ámbitos de España y en no pocos del extranjero.

No bien terminado este concurso, convocóse otro para adjudicar una valiosa sortija donada expresamente á la Escuela por el Excmo. Sr. Conde de Benalúa. En este segundo certamen, exigiose la nota de sobresaliente obtenida en los exámenes de Junio y se dieron temas apropiados á los estudios y procedimientos de clases y talleres, ofreciéndose todo género de facilidades para la realización de los trabajos. Solo tres se presentaron: un jarrah de arcilla con figuras, supliéndose con pintura el esmalte, que era el tema señalado para el taller de Cerámica, y dos proyectos de diploma de premio, pintados á la acuñela, tema para los alumnos de la clase de composición decorativa. La Junta de profesores conforme con el jurado calificador, adjudicó el premio disputado, á don D. José Navas, por el jarro, acordando dar las gracias á D. Francisco Vergara, autor de los demás trabajos

y manifestarle la satisfacción con que el Claustro los había visto, siendo muy dignos de elogio.

Plácemes mereca el nobilísimo proceder de los Excmos. señores conde de Benalúa y marqués de Dilat, que de modo tan digno y práctico contribuyeron á estimular la juventud trabajadora, dando pruebas, una vez más, del interés que siempre demuestran por la prosperidad del país: La Escuela les estará siempre reconocida.

También mereca nuestro más profundo agradecimiento, la culta y distinguida sociedad del Casino principal que por medio de su dignísimo presidente Excmo. Sr. D. Eduardo Valdeirama, ha ofrecido donar como en el año anterior, una máquina ó aparato de aplicación á los estudios que se dan en este centro de enseñanza. Hechos son estos que deben imitarse por el gran beneficio que reportan á la instrucción del pueblo y pregonan muy alto el desprendimiento y cultura de los que lo realizan.

Bien entrado el curso tuvo lugar la repartición de premios del 1903 á 1904, entregándose los asignados por el Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes; los del Excmo. Ayuntamiento; los del concurso iniciado por la Ilustrada y tradicional Sociedad del Liceo Artístico, que hizo un donativo para este fin; y los ofrecidos por algunos particulares.

Es el premio vigoroso al que impulsa al individuo á seguir con entusiasmo el estudio y el trabajo, la experiencia aconseja este medio despertador de la emulación y la constante práctica lo sanciona, mayormente si el beneficio recae en personas como nuestros alumnos, artesanos y obreros en su casi totalidad; y verdaderamente son acreedores á alguna recompensa los que al terminar la labor de todo un día y bañados con el sudor producido por el trabajo, antes que al natural descanso, acuden á ocupar un puesto en las clases y talleres de la Escuela en busca de los conocimientos necesarios para hacerse hombres útiles á sí y á sus familias, contribuyendo al engrandecimiento y prosperidad de la patria.

Al terminar esta detallada memoria haremos observar que si se desea el renacimiento de nuestras artes e industrias y verlas elevarse á la altura que alcanzan en los pueblos que marchan á la cabeza del movimiento artístico é industrial moderno deben protegerse más y más los establecimientos de la índole del nuestro, porque de ellos saldrán los artistas y los obreros que en fábricas y talleres han de ocupar los primeros puestos, no teniendo, que acudir entónces, fuera del país en busca de directores, maestros y operarios por tenerlos en casa con el grado de instrucción necesario para el logro de una industria puramente española.

Al terminar la lectura el Sr. Gómez Moreno, los concurrentes premiaron su labor con una salva de aplausos.

### Los alumnos premiados

Seguidamente, empezó el reparto de premios, siendo llamados los alumnos por el Sr. Fonseca á la Mesa presidencial, donde aquellos les eran entregados.

He aquí los alumnos premiados, con expresión de las enseñanzas á que pertenecen y de los premios que consisten en diploma y además los objetos que se indican:

**Dibujo ornamental y de figura.**—D. Francisco Casado Guzmán, 25 pesetas; D. Francisco Vázquez Parra y D. Gabriel Morellón Raya, 20; D. Antonio Hernández Reina, D. Aureliano Rus Pérez, D. José Fernández Reyes y D. Nemesio Milena Ruiz, 15.

**Estudios elementales de Bellas Artes.**—D. Francisco Fernández de Córdoba, 30 pesetas.

**Composición decorativa.**—D. José Moya del Pino, 30 pesetas; D. José Carazo Martínez, 25; D. Enrique Ocaña Contreras, 20.

**Dibujo geométrico.**—D. Fernando Rojas Santaella, 30 pesetas; D. Emilio Ateiza Martín, 25; D. Demetrio Ortega Siles y D. Rafael Gómez Zamora; 20; D. Antonio Haro Fernández y D. Juan Martín Alonso, 15.

**Modelado y Vaciado.**—D. Manuel Párrizas Morales, 30 pesetas; D. Antonio Torres Rada, 25; D. Ricardo Ruiz Carnero, 20; D. Santiago Hernández Reina, 15.

**Aritmética y Geometría.**—D. José Remón Romero, 25 pesetas; D. Ignacio Pérez Pascual, 20; D. Miguel Cuesta Fernández y D. Federico García Barbero, 15.

**Carpintería artística.**—D. Miguel Hernández Cebrián, 25 pesetas.

**Tejidos artísticos.**—D. Angel Laca Fuentes, 25 pesetas.

**Cerámica artística.**—D. Francisco Alonso Rodríguez, 25 pesetas.

**Metalisteria.**—D. Francisco Torres Rada, 25 pesetas.

**Dibujo artístico.**—D. Manuel Gil Sánchez, D. Antonio Megías Mendía, D. Ramiro Omeño Villalobos, don Emilio González Fernández, D. Miguel Gómez Fernández, D. José Antonio Veredas Márquez, D. Carlos Tayas Fernández, Rafael Guerrero Jiménez, D. Francisco Campaña García, D. Racaredo Veredas Márquez, D. Rafael Comas López, D. Carlos Guárdas Ibañez, D. Baldomero Larrocha Fernández, D. Luis Gómez Martín, D. José García Maguán, don Rafael Morán Melgar y D. José Navarro Torelli, útiles de dibujo.

**Dibujo ornamental y de figura.**—D. Antonio Torres Gascón, útiles de dibujo.

**Composición decorativa.**—D. José María Piñar Larrocha, colores al óleo y pinceles; D. Francisco Vergara Cardona, 100 pesetas.

**Dibujo geométrico.**—D. Dimas Molins Pérez, un tira-lineas.

**Dibujo geométrico.**—D. Manuel Fernández Alonso, papel y lápices; don Rafael Vicente Sevilla, caja acuñela; D. Antonio Moreno Sevilla, metro y lápices; D. Manuel Delgado Nieto, tinta china y metro; D. Gonzalo García de Lara y Martín, caja acuñela; D. José Martínez de Castilla García, pliegos de papel y lápices.

**Dibujo y nociones de perspectiva.**—D. Nicolás Prados Benítez, donativo del Sr. Leyva.

**Modelado y vaciado.**—D. José Cebrián Baños, D. Emilio Olmo Liñán, y D. José Salmerón López, útiles de modelar.

**Modelado de figura y adorno.**—Don Antonio Gallego Calvo y D. Luis Tomás Aguilera, útiles de modelar.

**Metalisteria.**—D. Manuel Díaz Solá, diez pesetas, y D. Indalecio Robles Romero, libros de estudio.

**Cerámica artística y esmalte.**—Don Gabriel Cardanete Callejas, libros de estudio.

**Tejido artístico.**—D. Vicente Fernández Labrada, 35 pesetas y diploma.

**Carpintería artística.**—D. Ricardo Torres García, 35 pesetas y diploma.

**Cerámica.**—D. José Navas Parejo, 35 pesetas y diploma.

**Metalisteria.**—D. Juan García y García, 35 pesetas y diploma.

**Concurso para conceder mediante oposición, la sortija donada por el excelentísimo señor conde de Benalúa.**

**Cerámica.**—D. José Navas Parejo.

**Concurso por el tercer centenario de la publicación del «Quijote»; premios del Excmo. señor marqués de Dilat.**

**Sección de escultura.**—Primer lugar, D. José Navas Parejo, reloj y diploma; segundo, D. Antonio Torres Rada, tercero, D. Antonio Gallegos Calvo; cuarto, D. Manuel Párrizas Morales; quinto, D. José Salmerón López, diplomas.

**Pintura.**—Primer lugar, D. Francisco Vergara Cardona, una botanadura de oro; segundo, D. José Moya del Pino, tercero, D. José Carazo Martínez, cuarto, D. José Moreno Irriberry, diplomas.

**Dibujo geométrico.**—Primer lugar, don Rafael Gómez Zamora, cartera y diploma; segundo, D. Fernando Rojas Santaella, diploma.

**Tejido.**—D. Vicente Fernández Labrada, diploma.

### Los premios

Como el lector habrá observado, los premios son numerosos.

Entre estos me ceñiré a citar, una rica sortija donada por el Excmo. señor Conde de Benalúa, de oro con un rubí y otras dos piedras preciosas; una elegante y artística cartera de bolsillo, regalo de el Excmo. Sr. Marqués de Dilat, así como también un bonito reloj y una rica botanadura de oro.

Además se adjudicó al alumno señor Gómez Zamora una excelente caja de colores para pintura á la acuñela, regalada por D. Félix Leyva.

Otro premio digno de mención es uno consistente en un billete de cinco pesetas, que el Sr. Gómez Moreno aseguró que le había enviado un desconocido, autorizándole para que le diese al alumno que es sumamente conveniente. Lo adjudicó á D. Francisco Vergara Carmona, que ya es también profesor.

Los demás regalos proceden de seiscientas pesetas donadas por el Estado, y de otras cantidades regaladas por el Ayuntamiento y por la Junta local de Reformas sociales.

### Concluye el año

Terminado el reparto de premios, hizo uso de la palabra el Sr. Horques, el cual felicitó con entusiasmo al Director, Sr. Gómez Moreno, por su vida del establecimiento, por su inteligencia, su actividad y su amor á la enseñanza; á los profesores, por su

Ilustración, su celo y su inteligencia labor; y a los alumnos, por su aplicación y su constante deseo de aprender.

Superior de Artes Industriales don Nemésio Milena, hijo del administrador de la cárcel de Audiencia, ha obtenido premio en la asignatura de Dibujo artístico.

En el Ayuntamiento

Orden del día. En el Cabildo de hoy se darán cuenta de los asuntos siguientes: Pliego de condiciones para la subasta de arbitrios de la Alhóndiga...

Desde hace quince días se encuentra en Granada el Ingeniero de Vías y Obras de los Ferrocarriles del Sur de España...

Una señora suicida. Un desgraciadísimo suceso que ha impresionado hondamente al vecindario de la calle de Salamanca...

Licencia absoluta. La Administración Militar de Sevilla, ha remitido la licencia absoluta del soldado Antonio Mendoza.

Comisión de Beneficencia. Ayer se reunió la Comisión municipal de Beneficencia, presidida por el Sr. Duarte (D. José)...

El retraso de los trenes. Resulta verdaderamente censurable el continuo retraso con que llega a Granada el tren correo de Madrid...

La subasta de consumos. Como el lector sabe, mañana a las dos de la tarde se celebrará en el Ayuntamiento la subasta de consumos de nuestra capital.

De Motril. Ha venido de Motril, el ilustrado abogado de aquella ciudad, D. Antonio Díaz Pozas.

Camino vecinales. Se ha dictado una Real orden, encaminada a dar el mayor impulso a la construcción de caminos vecinales.

Contribuyentes perjudicados. La Tesorería de Hacienda de esta provincia ha declarado incurso en el premio de primer grado a los contribuyentes de las zonas de Granada, Baza, Huéscar, Alhama y Montefrío...

Los jamones de Trevélez. Ningún regalo más positivo para obsequiar a un amigo en las Pascuas, que enviarse un auténtico jamón de Trevélez...

La Tortajada. Hace pocos días que dimos la noticia de haber llegado a Santafé la célebre artista señora Consuelo Tamaro...

correspondientes propuestas a la superioridad, que sirvan de emulación al mismo.

Diputados. Se encuentran en Granada los diputados provinciales por el distrito de Motril, D. Antonio Díaz Pozas y D. Francisco de F. Rojas.

Para los pobres. El Sr. D. Paulino Ventura Traveset, propietario del Salón Iris, ha hecho a la Asociación Granadina de Caridad un ofrecimiento verdaderamente generoso.

Pago de mensualidad. La Dirección General del Tesoro ha dispuesto que el día 17 del actual quede abierto en la Delegación de Hacienda de esta provincia, el pago de la mensualidad a las clases pasivas...

Noticias políticas

Varias personas llegadas ayer de Loja nos han visitado para rogarnos que, habiéndose hecho público el rumor de que el Sr. Valdecasas no cuenta con más apoyo que el del Sr. Guirino...

Además la candidatura del señor Valdecasas cuenta en Loja con el apoyo resuelto y decidido de la mayoría de los hacendados forasteros...

De Motril. Ha venido de Motril, el ilustrado abogado de aquella ciudad, D. Antonio Díaz Pozas.

También ha llegado el distinguido propietario, D. Francisco La Chica y Mingo.

Tanto este como aquel forman en unión de otros señores, la comisión que ha de gestionar en Madrid la subasta del precio de la caña.

Como el lector sabe, mañana a las dos de la tarde se celebrará en el Ayuntamiento la subasta de consumos de nuestra capital.

En el trascurso de su carrera artística ha visitado todos los países del globo. París, Londres, Berlín, Viena, San Petersburgo, New York, todas las principales capitales le son conocidas...

En Santafé, en la modesta casita donde actualmente descansa de sus continuados viajes y de sus éxitos teatrales, al lado de su madre y de su esposo, el notable compositor y músico D. Ramón Tortajada...

El Sr. Mariscal Parado nos ruega hagamos constar que no es cierto se le haya detenido por la policía para cumplir condena reclamada por el juzgado del Salvador...

Un cachuil peligroso. Llamamos la atención del señor Alcalde, sobre un cachuil descubierto que hay frente a la casa núm. 13 de la calle de Reyes Católicos.

Además, como el cachuil no tiene tapadera, cuando hay algún exceso de presión salta el agua en copiosos surtidor...

Para los pobres. El Sr. D. Paulino Ventura Traveset, propietario del Salón Iris, ha hecho a la Asociación Granadina de Caridad un ofrecimiento verdaderamente generoso.

Consiste en poner a su disposición absolutamente todas las localidades del favorecido saloncillo...

Continuaron los tres en amable compañía como antiguos camaradas, hasta que los dos timadores consiguieron que Cortés cambiara el dinero en billetes del Banco...

A las dos de la madrugada de ayer el jefe de policía Sr. Ibañez con el inspector especial Sr. Guevara penetraron en una taberna de la plaza del Carmen...

El juzgado de instrucción del distrito entiende el asunto.

En el momento de disponerse a tomar el tren, y éste mordia crítico cuyo atrevido lenguaje es bien conocido, introduciendo y revolviendo el acerado escalpelo de su plumín en la vida privada de la Tortajada...

El día 13, ya que ensayaron cuidadosamente la fruta en un vagón solo, tomaron el mismo tren en que venía la mercancía...

La plancha fue colosa. Allí no había más que fruta; pero en cambio el destrozado cansado fue tan considerable que a estas horas aseguran los asenderados dueños de los peros...

Protestas asimismo el Sr. Contreras de la injustificada persecución de que ha sido objeto y de las sospechas que sobre él y su compañero han recaído...

Llamamos la atención del representante de la Compañía Arrendataria en esta capital, para que se abra información sobre este asunto y se indigne en justicia a dichos vendedores.

En breve marchará a Sevilla el distinguido y joven propietario D. Francisco Márquez Pascual...

Hay infinidad de lotes en retazos de alfombras, capicería, estambres, jergas y vicuñas para caballeros, sedéras, lanas y paños de vestidos...

Continuando la visita pastoral estuvo ayer en Cijuela el excelentísimo Sr. Arzobispo de esta diócesis don José Meseguer y Costa.

Acompañado a S. E. el secretario de Cámara y Gobierno D. Ramón Moreno Baco y el Sr. P. B. 16.

El Sr. Meseguer y Costa ocupó la cátedra sagrada, explicando en elocuentísimas frases los beneficios de la religión cristiana...

Seguidamente se dio cuenta también del balance de dicho mes, que es como sigue:

Existencias en recibos para Diciembre. 496/75

Bodas

En breve marchará a Sevilla el distinguido y joven propietario D. Francisco Márquez Pascual...

Hay infinidad de lotes en retazos de alfombras, capicería, estambres, jergas y vicuñas para caballeros...

Continuando la visita pastoral estuvo ayer en Cijuela el excelentísimo Sr. Arzobispo de esta diócesis don José Meseguer y Costa.

Acompañado a S. E. el secretario de Cámara y Gobierno D. Ramón Moreno Baco y el Sr. P. B. 16.

El Sr. Meseguer y Costa ocupó la cátedra sagrada, explicando en elocuentísimas frases los beneficios de la religión cristiana...

Seguidamente se dio cuenta también del balance de dicho mes, que es como sigue:

Existencias en recibos para Diciembre. 496/75

Seguidamente se habló de la convocatoria de apresar la reunión de la junta magna de autoridades...

Hay infinidad de lotes en retazos de alfombras, capicería, estambres, jergas y vicuñas para caballeros...

Continuando la visita pastoral estuvo ayer en Cijuela el excelentísimo Sr. Arzobispo de esta diócesis don José Meseguer y Costa.

Acompañado a S. E. el secretario de Cámara y Gobierno D. Ramón Moreno Baco y el Sr. P. B. 16.

El Sr. Meseguer y Costa ocupó la cátedra sagrada, explicando en elocuentísimas frases los beneficios de la religión cristiana...

Seguidamente se dio cuenta también del balance de dicho mes, que es como sigue:

Existencias en recibos para Diciembre. 496/75

Alumno aventajado. El joven y estudioso alumno de la Escuela...

Contribuyentes perjudicados. La Tesorería de Hacienda de esta provincia ha declarado incurso en el premio de primer grado a los contribuyentes de las zonas de Granada, Baza, Huéscar, Alhama y Montefrío...

Contribuyentes perjudicados. La Tesorería de Hacienda de esta provincia ha declarado incurso en el premio de primer grado a los contribuyentes de las zonas de Granada, Baza, Huéscar, Alhama y Montefrío...

Contribuyentes perjudicados. La Tesorería de Hacienda de esta provincia ha declarado incurso en el premio de primer grado a los contribuyentes de las zonas de Granada, Baza, Huéscar, Alhama y Montefrío...

Contribuyentes perjudicados. La Tesorería de Hacienda de esta provincia ha declarado incurso en el premio de primer grado a los contribuyentes de las zonas de Granada, Baza, Huéscar, Alhama y Montefrío...

Contribuyentes perjudicados. La Tesorería de Hacienda de esta provincia ha declarado incurso en el premio de primer grado a los contribuyentes de las zonas de Granada, Baza, Huéscar, Alhama y Montefrío...

Contribuyentes perjudicados. La Tesorería de Hacienda de esta provincia ha declarado incurso en el premio de primer grado a los contribuyentes de las zonas de Granada, Baza, Huéscar, Alhama y Montefrío...

Sección religiosa

Cultos para hoy. Santo del día. San Valentín y San Valeriano.

Jubiléo de las 40 horas. En la Iglesia de la Concepción. Se manifiesta a las ocho y se oculta a las cinco.

Misas de primera. En la Catedral a las nueve; en la Real Capilla a las ocho y tres cuartos.

Misas de agnivaldo. En Santa Escolástica a las siete.

Misas de hora fija. En la Sagrada Corazón, cada media hora desde las siete a las diez.

Victa y Corte de María. Ntra. Sra. del Carmen en la Catedral.

Paraguas do de Goma. El mejor surtido en La Hormiga de Oro.

Neurología. Ayer fallecieron en esta capital: D. María Maldonado Cortés.

ESPECTÁCULOS. TEATRO ISABEL LA CATOLICA. Función para hoy.

Nuestros Telegramas.

Las Cortes

Madrid 15 (7:15 noche.)
Lectura de un proyecto.—El convenio comercial con Suiza.—Las fuerzas navales.—Los presupuestos.—Obligaciones y gastos generales.

Declarada abierta la sesión, el presidente del Consejo sube a la tribuna y da lectura a un proyecto de ley por el que se declara provisional el convenio de comercio que se concertó con Suiza al finalizar el definitivo, según autorización que concedieron las Cortes en el mes de Julio último.

La Cámara aprueba la totalidad y el articulado del proyecto de ley fijando las fuerzas de mar para el año 1905.

A continuación se comienza la discusión de los presupuestos.

Principia ésta por el dictamen emitido por la comisión respecto a los gastos y obligaciones generales.

A más del dictamen se discute un voto particular formulado al mismo.

La discusión no ofrece nada saliente.

Congreso

Madrid 15 (7:15 noche.)
La reforma arancelaria.—Proyecto de consolidación de un decreto.—Anuncio de una interpelación.—Asunto grave.—Los presupuestos.

Al comenzar la sesión se da lectura al proyecto de bases para la reforma arancelaria y a otro por el que se consolida un decreto publicado en el mes de Agosto anterior y por el que se introducen algunas modificaciones en la ley de Alcoholes.

El Sr. Soriano (D. Rodrigo) anuncia una interpelación sobre un asunto gravísimo.

Al comenzar la sesión se da lectura al proyecto de bases para la reforma arancelaria y a otro por el que se consolida un decreto publicado en el mes de Agosto anterior y por el que se introducen algunas modificaciones en la ley de Alcoholes.

El Sr. Soriano (D. Rodrigo) anuncia una interpelación sobre un asunto gravísimo.

Se reanuda la discusión de los presupuestos sin que en ella se diga nada que merezca ser consignado y sin que surjan incidentes dignos de telegrafarse.

La política

Interpelación sensacional.
Madrid 15 (5:50 tarde.)
De Rodrigo Soriano.—Estafa de treinta y tres millones.—Eruelas del hecho.

El diputado radical D. Rodrigo Soriano, ha anunciado para mañana una interpelación, sobre fraudes, que según dice, se han cometido en la renta del estampillado.

Asegura el señor Soriano, que la cantidad estafada al Estado asciende a treinta y tres millones de pesetas.

De los hechos que se propone denunciar el diputado por Valencia, dice que tiene pruebas irrefutables.

La interpelación anunciada por el señor Soriano, ha despertado extraordinaria expectación en todas partes.

Canalejas y el Gobierno.
Madrid 15 (6:45 noche.)
No extremará su actitud.—La cuestión de los alcoholes.—Resolución.—Varios ministros, hablando hoy de la actitud decidida en que se ha colocado el Sr. Canalejas respecto a la cuestión de los alcoholes, han expresado su creencia de que el ministro de Hacienda no obrará con el rigor que se anuncia.

El cuartel de Artillería

Madrid 15 (7:30 noche.)
Visita al ministro.—Buenos propósitos.

El diputado a Cortes por esa circunscripción Sr. Manzano ha visitado hoy al ministro de la Guerra para hablar con él de la construcción en Granada de un edificio destinado a cuartel de Artillería.

El general Luque ofreció ocuparse del asunto, con respecto al cual está animado de los mejores deseos.

Los representantes de Granada

Madrid 15 (7:30 tarde.)
La reunión.—Ausentes y representados.—Visita a Moré.—Conferencia con Santamaría.—Entrevista con Gasset.—Coché directo.—Dos expresos.

Los diputados y senadores por Granada han celebrado esta tarde en la sección quinta del Congreso la reunión de que anticipé ayer noticia.

No han concurrido, por hallarse ausentes de Madrid, los señores Jiménez de la Serna y Bueso Bataller.

El primero estaba representado por el Marqués de Portago.

Los reunidos se ocuparon con preferencia a otras cuestiones de las obras del Instituto.

A propósito de este asunto se acordó desistir de la interpelación que tenía anunciada el Marqués de Portago y vista de los desastrosos antecedentes que se tienen sobre la recaudación del contingente provincial.

Asimismo se resolvió visitar al presidente del Consejo para pedirle que haga cuanto pueda para evitar la suspensión de las obras del Instituto.

Con el mismo objeto celebrarán mañana una conferencia con el ministro de Instrucción pública.

Si las impresiones que de sus visitas a los Sres. Moré y Santamaría de Paredes sacaron los representantes granadinos no fueran favorables se presentará en el Congreso una enmienda al presupuesto de Instrucción pública, que será apoyada por el Marqués de Portago.

Después de la reunión celebraron los diputados y senadores por Granada una entrevista con el ministro de Fomento al que pidieron el establecimiento en los terrenos de un coché directo entre esa capital y Madrid y la de dos expresos por semana.

El señor Gasset acogió favorablemente las peticiones de sus visitantes.

Los representantes granadinos están resueltos a seguir haciendo gestiones, todos unidos, en pro de los intereses de Granada y su provincia.

Los alcoholeros

Madrid 15 (7:45 noche.)
Reunión de los diputados.—Quejas contra el Gobierno.—Voto de confianza.

Según anticipé ayer, hoy se han reunido los diputados que representan distritos vinícolas.

Cuantos hicieron uso de la palabra se quejaron de la conducta equivocada del Gobierno, en lo que concierne a la proyectada reforma de la ley de alcoholes.

Por unanimidad se concedió un voto de confianza al señor Canalejas, para que prosiga las gestiones que viene realizando cerca del Gobierno, en pro de los intereses de los alcoholeros, y para que presente la proposición incidental de que se habló en otra reunión, cuando lo estime necesario.

El señor Nongués, que era uno de los asistentes, expuso que antes de que se presente la proposición, abordará el asunto en el Congreso.

El Gobierno ha resuelto sus

La discusión de presupuestos

Madrid 15 (10:15 noche.)
Conferencias.—Necesidad de apresurar el debate.—El presupuesto de ingresos y la reforma arancelaria.

El presidente del Consejo ha conferenciado hoy con los señores Maura y Salmerón, para exponerles la necesidad en que se halla el Gobierno de apresurar la discusión de los presupuestos, y requerir el auxilio de ambos señores para tal objeto.

El debate sobre el presupuesto de ingresos comenzará mañana, y alternará con la discusión de las bases para la reforma arancelaria.

Los consumos

Madrid 15 (11:15 noche.)
Cuestión libre.—No hay pactos.—Lo que decida la Cámara.

El jefe del Gobierno, hablando hoy del restablecimiento del impuesto de consumos a los trigos y a las harinas, ha declarado que esta cuestión es libre, pudiendo proceder en ella los individuos de la mayoría como mejor estimen.

Insistió el señor Moré, en que no ha pactado con nadie en esta materia, y que aceptará gustoso la solución que adopten las Cortes.

La ley de azúcares

Madrid 15 (10:15 noche.)
A más de los proyectos leídos en el Congreso, de que doy cuenta en otro lugar, se ha presentado a la Cámara uno, por el que se modifica la ley sobre los azúcares, en el sentido de que se exceptúen del pago del impuesto las melazas que contengan menos del cincuenta por ciento de azúcar cristalizante y salgan de las fábricas españolas con destino a los ganados y a abonos, bajo la vigilancia y con la justificación que determine el ministerio de Hacienda.

En 4.ª plana

Las tragedias de los celos

Alcance postal

Política y Prensa

Los periodistas y el Rey

Madrid 15 (11:30 noche.)
Hoy ha recibido el Rey a una comisión de la Asociación de la Prensa.

D. Alfonso conversó larga y amablemente con sus visitantes, a los que pidió las bases de la cooperativa de la Prensa, para tenerlas presentes cuando realice sus deseos de crear una para los oficiales del ejército.

Varias noticias

LA COTIZACIÓN

BOLSA DE MADRID
Madrid 15
4.00 Perpetuo Interior 76.50
5.00 Perpetuo Exterior 80.00
5.00 Renta corriente 75.50
5.00 Amortizable 88.50
5.00 Peguenos 98.80
Cédulas Hipotecarias 101.10
Cédulas del 4 por 100 0.00
Banco de España 425.50
Banco Hispano Americano 000.00
Administración de Tabacos 388.00
Acciones preferentes de la Sociedad General Azucarera 72.00
Acciones ordinarias de Idem 33.50
Obligaciones de Idem 00.00

CAMBIOS
Francos París, vista 27.10
Libras Londres, vista 00.00
Exterior español 92.60

De Marruecos

Madrid 15 (7:15 noche.)
Castigo imposible.—Prestigio en aumento.

Un despacho de Tánger recibido en Londres dice, que las autoridades marroquíes juzgan imposible, a pesar de las promesas del sultán, detener o castigar a los bandidos que se secuestraron en los meses de Octubre último, a dos oficiales ingleses.

Agrega el telegrama de referencia, que la familia del moro «Valentín» adquiere cada día más fuerza y cerea del Maghzen, que recorren al jefe de ella como el gobernador de la comarca en que habita.

Turquía y las potencias

Madrid 15 (7:15 noche.)
Dicen de Constantinopla, que ayer se reunió el Consejo de ministros, acordando remitir al sultán un informe relativo al proyecto de inteligencia con las naciones sobre los distintos puntos del Tratado de control financiero en Macedonia, y especialmente, sobre los gastos militares que han sido excluidos del presu-

China se prepara.

Madrid 15 (7:15 noche.)
Un periodista inglés, que lleva larga fecha de residir en China, telegrafía a Londres las siguientes noticias:

Desde el final de la guerra entre Rusia y Japón, el Gobierno chino, que antes eludía todas las cuestiones, las aborda de frente y resiste tenazmente a toda influencia extranjera.

Las autoridades militares se esfuerzan para hacer un ejército potente y organizado como los mejores de Europa.

Tanto en Pekín, como en las provincias, se advierte una marcada tendencia a no hacer concesiones a los extranjeros, y a recobrar las que ya se les tienen hechas.

Comentando estas noticias el «Times» de Londres dice, que es de desear que Inglaterra y Japón se pongan de acuerdo para vigilar el desenvolvimiento de China y convenir los medios de mantenerla dentro de los límites convenientes.

En 4.ª plana

Las tragedias de los celos

Alcance postal

Política y Prensa

Los periodistas y el Rey

Madrid 15 (11:30 noche.)
Hoy ha recibido el Rey a una comisión de la Asociación de la Prensa.

D. Alfonso conversó larga y amablemente con sus visitantes, a los que pidió las bases de la cooperativa de la Prensa, para tenerlas presentes cuando realice sus deseos de crear una para los oficiales del ejército.

Varias noticias

LA COTIZACIÓN

BOLSA DE MADRID
Madrid 15
4.00 Perpetuo Interior 76.50
5.00 Perpetuo Exterior 80.00
5.00 Renta corriente 75.50
5.00 Amortizable 88.50
5.00 Peguenos 98.80
Cédulas Hipotecarias 101.10
Cédulas del 4 por 100 0.00
Banco de España 425.50
Banco Hispano Americano 000.00
Administración de Tabacos 388.00
Acciones preferentes de la Sociedad General Azucarera 72.00
Acciones ordinarias de Idem 33.50
Obligaciones de Idem 00.00

CAMBIOS
Francos París, vista 27.10
Libras Londres, vista 00.00
Exterior español 92.60

De todas partes

Tres días sin comer.
Lorca 13.—Los presos de esta cárcel hace tres días que no reciben socorros municipales.

En vista de ello, dirigen cartas a particulares impetrandos limosnas que eviten el que se mueran de hambre.

Hallazgo de un cadáver.
Castellón 13.—En una casa del pueblo de Ondá ha sido hallado muerto el propietario Bantista Calzado Herrera (C. Curro Lampá), de 54 años.

El cadáver se encontraba tendido en la cuneta por los cráneos destrozado su dnda por los cráneos de dos caballerías que había allí encerradas y con el pie derecho comido por las ratas.

Como Calzado vivía solo tardaron los vecinos en notar que hacía días no se le veía salir de casa.

Carabineros y contrabandistas
Barcelona 13.—En Ars, pueblo fronterizo de Lérida, los carabineros de servicio sostuvieron una verdadera batalla con ocho contrabandistas que pretendían introducir géneros.

Se estableció un vivo tiroteo por ambas partes, resultando muerto un contrabandista, dándose los demás a la fuga.

Fratricidio y suicidio
Pozoblanco 13.—Esta mañana ha ocurrido un hecho sangriento en el sitio llamado del Polizar, término de Villanueva de Córdoba.

Maria Josefa Ruiz Ojalla, que se hallaba allí acompañada de cuatro hijos pequeños, cuando estaba preparando el almuerzo, un hermano suyo llamado Juan, de 27 años, que vivía accidentalmente en esa casa por ver si mejoraba de una dolencia, que pade-

LOS DOLORES

Acaban por matar.

Así, mátense primero al dolor, antes que el mate.

El Parche Peroso Scott

«Excelsior»

matá los dolores en pocos minutos.

Apresúrese en lograr el alivio.

¿Por qué sufrir un momento más de lo necesario?

Se curan: lumbago, cefálica, reumatismo, neuralgia, dolores de las mujeres, etc. etc. espaldas y costado.

Obténase el parche peroso con la palabra «Excelsior» y el dolor desaparece.

Se vende en las farmacias.

Jamones de Trevélez

Los únicos legítimos, para regalos de Pascua, los recibe y remite D. Roque Rivero, Carraga, 3.

ACADEMIA PREPARATORIA de Secretarios de Ayuntamientos.

Elvira 104. Granada.
Preparación completa para los exámenes próximos de 1906.

Idem por escrito para los aspirantes que no puedan abandonar su residencia.

Asignaturas sueltas ó grupos de ellas, para quien las solicite.

Honorarios: 40, 20 y 10 pesetas mensuales respectivamente.

Consulta médica

del doctor Velázquez de Castro (don Salvador), Profesor Clínico de la Facultad de Medicina. Todos los días de once a una.

CONFITERIA ORIENTAL

MIQUEL MOLINERO
Mesones y Sillería 2 y 4.
Especialidad en almibares, mantecados de Lajar, polvorones, legítimos turrones de Jijona, completo surtido en toda clase de géneros para Navidad.

El taller de Ebanistería

de José Muñoz y Compañía
Se ha trasladado de la calle de Recogidas a la de Gracia, núm. 89. Se construyen todos los muebles, desde los más artísticos y lujosos hasta los más modestos.

Almoneda

Por ausentarse su dueño se hace de toda clase de muebles de lujo, entre los que se encuentran varias urnas de gran valor. Horas de once a cuatro de la tarde, Plaza 11, 1.

Academia de Isabel la Católica

Plaza de la Universidad, 4, 1.º

Preparación completa para ingresar en las carreras Militares, Ingenieros civiles, Aduanas, Correos, Telégrafos, Estadística, Compañía Arrendataria de Tabacos, Banco de España, Sobrestantes de Obras públicas y Comercio.

Se tienen organizados repases y preparación completa para las de Derecho y Filosofía y Letras, para poderlas estudiar por libertad de enseñanza.

Clases nocturnas de Francés, Inglés e Italiano. Método práctico. Clases diarias.

Resultado del año 1904 a 1905: Han sido aprobados en la Academia de Caballeros, D. Manuel González Sancho y D. Luis Sánchez Ibarren. En Aduanas, D. Ricardo Nieto y D. Miguel Ibañez. En la Escuela de Comercio de Málaga, 24 Sobrestantes, 30 Notables y 42 Aprobados. Se han graduado de Contador, con Sobrestante en sus ejercicios, D. Manuel Amador, D. Juan Ayuso y D. Salvador Varela, y de Profesor en la nota de Sobrestante, D. José Castilla Duarte.

En la de Peritos Mecánicos y Electricistas, 3 Notables y 3 Aprobados. En Bachillerato, 2 Sobrestantes, 3 Notables y 11 Aprobados. Se admiten internos. Pídanse Reglamentos é informes al Director.

BORNYVAL

Dolores de cabeza nerviosos é indigestión nerviosa, son curados por regla general á los cuatro días de tratamiento con Bornyval.

Publicaciones y manuales gratuitos para los señores Médicos, enviará el Representante General para toda España, ENRIQUE FRINKEN, Málaga.

Únicos Fabricantes: J. D. Riedel A. G., Berlin N. Fábricas de Productos Químicos y Droguería al por mayor. Capital 7.000.000 de pesetas. Fundada en 1814. De venta en todas las farmacias de España.

Los Montjes de las Alpujarras.

Edición especial de esta magnífica novela, esmeradamente impresa en excelente papel satinado y encuadernada á la rústica.—Precio, seis pesetas.

Se remite por correo, certificada, á los que envíen á la Administración de El Defensor de Granada, donde se vende dicha obra, 6 pesetas y 50 céntimos, en sellos de franqueo ó libranza de fácil cobro.

MIL PESETAS al que presente Cápsulas de sándalo ó otro específico, mejores que las del DOCTOR PIZA, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Nra. Sra. de las Angustias

Fábrica de cera pura de abejas. Garantizada á base de análisis. Se compra cera de colmenas, los precios más altos. No vendes sin preguntar antes en esta casa.

Eurigne Sánchez García. Premiado y condecorado por sus producidos en 24 exposiciones y certámenes.

CALLE DEL ESCUDO DEL CARMEN, 15. GRANADA. CHOCOLATES Puros elaborados á la vista del público, según los últimos adelantos, con cacao y azúcar de primera. El que los prueba una vez se vuelve á tomar otros. Clases desde una peseta á 5. Lo hay riquísimo con vainilla y con leche. Paquetes de libra castellana.

CAPES SUPERIORES. Usados diariamente por un procedimiento especial.

El libro de la famosa comedia de moros y cristianos, que se titula «El Triunfo del Ave María» ó «La Toma de Granada» que se pone en escena, tradicionalmente, en los teatros de esta ciudad, todos los años, el día 2 de Enero, se vende al precio de UNA PESETA.

en la Administración de EL DEFENSOR DE GRANADA. Reyes, Cárchicos, 6, principal. Se remite por correo certificado, á quien lo pida, enviando al mismo tiempo una pta. y 50 cént.

Estantes

Se vende estantes para libros, completamente nuevos, muy bien contruidos y todos iguales.—Darán razón, calle de Paço Seco de Lucena, (antes Campanas de Santo Domingo) núm. 11, de 8 á 12 del día.

Consulta especial de enfermedades de la VISTA por el Dr. Guillermo Sánchez Aguilera, exjefe de Clínica Oftalmológica en París y profesor auxiliar de la Facultad de Medicina.—Horas de dos á cuatro de la tarde. Gómez 9.

Las facturas más obsequiosas y dibujos más nuevos, tanto en negro como en colores, se las harán á V. en la Imprenta de «El Defensor».

Cartera de Granada. En Alhambra. Ecriban ayer, sobrestante del día anterior 1.286 quintales métricos de trigo ó sean 3.237 fanegas, que con 42 quintales (93 fanegas) que aún quedan, hacen un total de 1.328 quintales (3.336 fanegas). Se vendieron ayer 113 quintales métricos de trigo al precio de 33'49 á 38'87 pesetas, que equivalen á 279 fanegas, vendidas de 80 á 65 reales.—Quede un sobrante para hoy de 1209 quintales (3.057 fanegas). La cebada se vendió ayer á 28 pesetas el quintal métrico ó sea á 10 pesetas la fanega; las habas á 25 pesetas el quintal ó sea á 18'50 pesetas la fanega; el maíz á 27 pesetas el quintal ó sea á 15 fanega, y los yerros á 28'50 el quintal ó sea á 17'50 fanega. Operaciones, vueltas y asistencia ó domicilio á precios convencionales. Zocato, 101, Alhambra, 141.

